



Oreste Plath

# **Aspectos antropológicos en relación con madre y niño**

2003 - Reservados todos los derechos

Permitido el uso sin fines comerciales

Oreste Plath

## Aspectos antropológicos en relación con madre y niño

Repertorio cultural popular de la conducta y de la ideología durante el ciclo de reproducción de la mujer

La presentación de este inventario de las creencias populares chilenas en cuanto a la Higiene Materno Infantil, demuestra que buena parte de ellas son favorables, otras inocentes y que sólo en una proporción menor implican riesgos menores o graves. La comprobación tradicional del éxito de aquellas creencias favorables afirma en los individuos su confianza en el conjunto. Negar de plano sus bondades, ridiculizar su forma, denostar sus errores, significa vulnerar un conjunto de valores culturales; algunos positivos que constituyen moldes y símbolos de una clase, además que uno de sus mecanismos de cohesión.

Por otra parte, es posible que estas creencias sean la respuesta a la necesidad histórica de los grupos de ensayar por sí mismos soluciones a sus problemas de salud y de enfermedad, mientras no hayan dispuesto de la ayuda de científicos o técnicos en quienes confiar. Esas creencias y procedimientos, aparte de algunos aspectos positivos, satisficieron la necesidad de hacer algo para combatir males y riesgos cuyos orígenes escapaban a sus conocimientos. Aportan la tranquilidad de la única acción posible; y porque sirvieron, son queridas y defendidas..

Las ciencias sociales han establecido como una verdad que la conducta social tiene su lógica aun cuando los elementos en que esta lógica se funda no sean totalmente verdaderos. Dicho de otro modo, todo hábito o toda idea representan la respuesta o la satisfacción de una necesidad. La erradicación, pues, de tal idea o de tal hábito, no es posible mientras no se les reemplace por otra respuesta o forma de satisfacer aun mejor aquella necesidad. Es previo entonces, conocer de la cultura ambiente, sus valores y sus orígenes. Si la higiene materno infantil reposa, en proporción mayor que otras acciones sanitarias, en la educación, hay que intentar hacer un recuento y un análisis de las ideas y hábitos del pueblo para asimilar los conceptos y hábitos que se quieren inculcar en ese estilo cultural.

Entender la cultura de las gentes y no menospreciarla, es lo que enseña la antropología aplicada al campo de la salud; puesto que la medicina contemporánea tal como se practica hoy, aconseja tener una visión total del paciente: conocer la clase de familia, dónde vive, cómo vive, los vestidos que usa, los alimentos, sus creencias, sus reacciones, su habla.

---

**Facilitado por la Universidad de Chile**

Súmese como **voluntario** o **donante** , para promover el crecimiento y la difusión de la **Biblioteca Virtual Universal**.

Si se advierte algún tipo de error, o desea realizar alguna sugerencia le solicitamos visite el siguiente **enlace**.



**editorial del cardo**